

Stuhlreihen aufgestellt. Kartenvorverkauf: Landratsamt 8805 Feuchtwangen – Kreuzgangspiele – Tel. 09852 / 443.

Weissenburg in Franken: Im Bergwaldtheater gestieren heuer wieder die Städt. Bühnen Nürnberg-Fürth. Zur Aufführung kommen am 27. 6., 20 Uhr, „Der Freischütz“ von Carl Maria von Weber, am 28. 6., 14.30 Uhr, „Der eingebildete Kranke“ von Molière, am 11. 7., 20 Uhr, „Der Vogelhändler“ von Carl Zeller. Kartenbestellungen beim Kulturamt der Stadt 8832 Weissenburg in Franken, Tel. 09141 - 731. Auf Wunsch wird Prospekt verschickt.

Dinkelsbühl: In der kommenden Sommerspielzeit (26. Juni – 16. August 1970) setzt das Fränkisch-Schwäbische Städtetheater Dinkelsbühl seine schon traditionellen Shakespeare-Freilichtspiele im Dinkelsbühler Garten am Wehrgang mit „Troilus und Cressida“ fort. Es wird dies die letzte Inszenierung von Intendant Klaus Schlette sein, der am 1. September die Intendanz des Südostbayerischen Städtetheaters Landshut übernehmen wird. Nicht zuletzt durch seine außergewöhnlichen, aus dem Rahmen fallenden Shakespeare-Inszenierungen hat Schlette dem Fränkisch-Schwäbischen Städtetheater im gesamten süddeutschen Raum und weit darüber hinaus einen bedeutenden Ruf verschafft. So kann den Besuchern schon jetzt ein theatralischer Leckerbissen versprochen werden. Das Dinkelsbühler Ensemble stellt das Stück in der Neuübersetzung, Bearbeitung und Inszenierung von Klaus Schlette vor. Nach Schletters Weggang wird sich das Fränkisch-Schwäbische Städtetheater im Herbst unter neuer Leitung vorstellen. Die Entscheidung über die Neubesetzung des Intendantenpostens fiel Anfang Mai. Die Besucher und Freunde des Fränkisch-Schwäbischen Städtetheaters können durch ihr Interesse an der Dinkelsbühler Theaterarbeit nicht zuletzt mit dazu beitragen, dem neuen Intendanten den Start zu erleichtern. Weissenburger

Bastheim: Der im vorigen Frühjahr begonnene planmäßige Einsatz des böhmischen Waldfasans in den Revieren des Besengaus wird fortgesetzt. Vom Besengau aus sollen alle Reviere des Landkreises Mellrichstadt erfaßt werden, wozu die Jägerschaft keine Mühen und Kosten scheuen will. SVZ 10. 3. 70

Alzenau: Im Alter von 67 Jahren verstarb am 9. 3. Landrat Dr. Heinrich Degen. Der am 2. Oktober 1902 in der Eifel geborene Philologe wurde 1950 erstmals an die Spitze des Landkreises berufen und dreimal – ohne Gegenkandidat – wiedergewählt. Dr. Degen veranlaßte die Herausgabe des Heimatjahrbuches „Unser Kahlgrund“; er war Vorsitzender des Kultur- und Schulrates des Landkreisverbandes Bayern und Beirat des Deutschen Landkreistages. Der Spessartbund wie überhaupt die Heimatpflege verlieren mit ihm einen verständnisvollen Förderer. SVZ 10. 3. 70

Erlangen: Im Alter von fast 79 Jahren verstarb der Komponist und Musikerzieher Oskar Dischner. In Nürnberg geboren, erhielt er seine Ausbildung in den Jahren 1910 bis 1914 an der Akademie der Tonkunst in München. Er war zunächst in Burghausen und dann mehr als drei Jahrzehnte als Schulmusiker in Erlangen tätig, wo er auch die Jahre seines Ruhestands verbrachte. Unter dem Eindruck der Forschungen des Erlanger Musikwissenschaftlers Professor Dr. Gustav Becking fand Oskar Dischner Ende der zwanziger Jahre in besonderer Weise Zugang zur spätmittelalterlichen Musik, deren polymelodische Struktur in zunehmendem Maße auch das kompositorische Schaffen Dischners bestimmte. Im Anschluß an die Musik Guillaume Dufays, dem führenden Vertreter der ersten niederländischen Schule im frühen 15. Jahrhundert, entwickelte Dischner einen eigenen Stil, der schließlich unter dem Einfluß der Werke des späten Debussy seine klarste Ausprägung fand. Viele Werke Oskar Dischners, wurden in den fünf-

ziger Jahren vom Rundfunk übernommen. Bekannt wurden in weiteren Kreisen seine Frauenchöre, seine Lieder für Sopran, Flöte und Bratsche und seine Kompositionen für zwei Violinen.

R. Stöckel in ET 14./15. 3. 70

Nürnberg: Der Verein für Geschichte der Stadt Nürnberg – 1. Vorsitzender Stadtoberarchivar Dr. Gerhard Hirschmann – hat auf Vorschlag des Vorstand-

des einstimmig Stadtdirektor i. R. Dr. Werner Schultheiß für seine großen Verdienste um die Erforschung der Nürnberger Stadtgeschichte zum Ehrenmitglied ernannt. Für die ausgeschiedenen Vorstandsmitglieder Dr. Schultheiß und Dr. Sieingräber wurden neu hinzugewählt: Stadtbibliotheksdirektor Dr. Karlheinz Goldmann, Staatsarchivdirektor Dr. Otto Puchner und Universitätsdozent Dr. Wolfgang Frhr. von Stromer.

AUS DEM FRÄNKISCHEN SCHRIFTTUM

Landesbibliothek Coburg (Coburger Landesstiftung). **Kostbarkeiten der Landesbibliothek Coburg**. Ausstellung der Landesbibliothek Coburg vom 11. 5.– 5. 7. 1970 im Silbersaal des Schlosses Ehrenburg. Coburg 1970. 27 SS geh. DM 3.–.

Aus Coburg kennt man schon eine Reihe Kataloge der Kunstsammlungen; der hier vorliegende schließt somit, da Beständen der Landesbibliothek gewidmet, eine Lücke, was man weit über den lokalen Bereich hinaus dankbar zur Kenntnis nimmt. Der Katalog schließt aber nicht nur eine Lücke, er schließt sich auch seinen eingangs genannten Vorgängern würdig an; dies in jeder Hinsicht: Gestaltung, Text, Illustration. Nicht nur der Laie staunt über die weitgespannte Fülle der Coburger Bestände, die hier in prägnanten Beispielen dokumentiert ist, beschrieben von einem verständnisvollen Fachmann: Jürgen Erdmann, der junge und wackere Leiter der Landesbibliothek hat hier eine Arbeit geleistet, die man in jeder Weise als mustergültig bezeichnen kann. –t

ser fränkisches Kulturbild so wesentlich prägte. Wie haben die Franken das neue barocke Lebensgefühl aufgenommen, welches Verhältnis bestand zwischen auftraggebendem Fürsten und Künstler und wie waren die Beziehungen mit dem benachbarten Böhmen? Dies nur einige der Fragen, die von bekannten Autoren behandelt werden und den Leser sowohl in die höfische Atmosphäre der Residenzen wie in die sich selbstbewußt darstellende Reichsstadt einführen. Adel und Bürgertum in ihrer fruchtbaren Wechselbeziehung, Mäzenatentum hohen Ranges und wenig bekannter literarischer Reichtum, Freude am Bauen und die Zauberwelt der Gärten, all dies ist in anschaulicher Darstellung für einen breiten Leserkreis zusammengefaßt. Es ist das Verdienst der Autoren und des Verlages, mit diesem Buch eine Zeit verständlicher und liebenswerter gemacht zu haben, die der unseren so ferne ist. Die zahlreichen Abbildungen sind eine gute Ergänzung. Es ist ein Kulturführer bester Art, ein Handbuch von gediegener Ausstattung. P.

BAROCK IN FRANKEN, herausgegeben von Wolfgang Buhl, Echter-Verlag Würzburg 1969, 251 Seiten.

Das vorliegende Buch faßt in einer Auswahl von Beiträgen das vom Kuratorium Franken gestellte große kulturelle Thema des Jahres 1968 noch einmal zusammen und macht eine Epoche lebendig, die un-

Pater Dr. Adelhard Kaspar OSB, Die **Kartause Astheim**. Prospekt. Hrsgg. von der Gemeinde Astheim.

Hübsch illustriert, eine sehr übersichtliche Zeittafel und eine feinsinnige Beschreibung, Angaben über den Stifter des Kartäuserordens St. Bruno, über den Orden selbst und über das Leben in der